

# TRAVAUX ORIGINAUX.

## CLINIQUE MEDICALE.

HÔPITAL NOTRE-DAME—M. C. M. FILIATRAULT.

### Méningite cérébrale.

Vous avez assisté hier à l'autopsie de la malade du no. 36, salle Ste. Marie. Cette femme âgée de 40 ans, de réputation plus que douteuse, adonnée à la boisson, laveuse à ses heures, a été admise à l'hôpital le 18 mai.

Courbature, inappétence, insomnie, constipation existant depuis plusieurs jours, céphalalgie, telles étaient les plaintes de la patiente. "Je suis sujette au mal de tête, ajoutait-elle." La langue était chargée, le pouls n'atteignait pas 90, la température néanmoins était élevée.

Le lendemain on remarque la mauvaise humeur de la malade, son esprit irritable, susceptible; elle est mécontente de tout le monde et d'elle-même; elle en fait d'ailleurs elle-même la remarque.

Le 23 apparaissent des vomissements qui se continuent jusqu'au 24. L'examen ophthalmoscopique révèle une névrite optique double. La malade agitée se tourne dans son lit, cherchant une position qui lui permette de reposer; elle plonge sa tête dans ses coussins ou sous les couvertures, son regard brillant et animé supporte difficilement la lumière. Il y a momentanément perte de mémoire, c'est le seul trouble intellectuel existant.

Le 25, elle tombe dans un état comateux tout-à-fait tranquille; on ne constate ni convulsion, ni contracture, mais du strabisme, et les yeux exécutent, de droite à gauche, des mouvements rapides et presque continuels. La respiration devient lente et stertoreuse; la malade meurt le 27 au soir.

*Autopsie.*—La dure mère est tout-à-fait normale dans son apparence et sa texture, moins les sinus veineux qui sont gorgés. L'arachnoïde et la pie-mère sont fortement congestionnées. La surface du cerveau est le siège d'une vive injection, les veines sont gonflées et turgescents sur les circonvolutions, mais surtout dans les anfractuosités; les plus petits vaisseaux sont parfaitement dessinés par l'hypérémie. Les ventricules du cerveau sont fortement distendus par de la sérosité (2 onces) où l'on ne trouve qu'une légère trace de pus et de dépôts fibrineux.

Les poumons sont gorgés de sang dans toute leur étendue, avec une diminution notable de l'intensité de la congestion à leur partie antérieure. Les cavités du cœur contiennent plus de sang que d'habitude. Le foie est aussi complètement congestionné ainsi que les reins, mais ceux-ci à un degré moindre; aucune lésion dans les intestins; rien de plus qui soit digne d'intérêt.